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柏次長鴻輝：（在席位上）沒有意見。 

李部長大維：（在席位上）沒有意見。 

劉委員世芳：（在台下）我可不可以詢問一下？ 

主席：請劉委員世芳發言。 

劉委員世芳：主席、各位列席官員、各位同仁。這裡面有寫「進行必要的壓力測試」，既然有提到

國防與外交部協同國安單位，但是要以誰為準？是不是應該以國安局為準比較好還是怎樣？不

知…… 

主席：請問馬委員這邊指的壓力測試主要是什麼？ 

劉委員世芳：（在席位上）你是要給它…… 

主席：國安局要加進來啦！ 

請呂委員玉玲發言。 

呂委員玉玲：主席、各位列席官員、各位同仁。主席，如果是這樣，那就把國安局加進來就好了，

國安局、國防部跟外交部。 

主席：好。 

呂委員玉玲：好，謝謝。 

主席：這個案子就請國安局主導，謝謝。 

進行第 2 案。 

2、 

本院委員劉世芳等人，有鑑於前陸軍副司令，退役中將吳斯懷、王文燮、夏瀛洲等人於本（

2016）年 11 月參加陸軍退役二級上將許歷農舉辦之「中山黃埔兩岸情」後，於 11 月 11 日赴於

中國北京人民大會堂舉辦之「紀念孫中山先生誕辰一百五十周年」大會，並聆聽中國共產黨總

書記習近平講話。吳斯懷退役於 2011 年，雖已逾 3 年管制期，其赴中從事民間交流、探親或旅

遊並無可厚非，惟其仍為我國退役高級將領，並迄今持續領取終身俸等各類退撫給與，且中國

官方迄今對我國敵意未滅，自應注意其赴中時期之言行及參加之活動性質，尤其政治性質之活

動應特別謹慎，避免為對方立場背書。惟吳斯懷本次參加中共官方舉辦之活動、聆聽習近平講

話之舉，無視於國防部及退輔會頒布之「從事國防事務現職及退（離）職人員申請進入大陸地

區作業規定」及「榮民眷赴大陸地區貼心小叮嚀」之規定與規範，且毫無顧及我國社會觀感輿

情、重傷國軍弟兄防衛保台情感，嚴重違悖軍人對國家之政治忠誠義務與榮譽。爰此，建請國

防部及退輔會等相關單位徹查並考慮取消退俸及其相關獎勳章。 

提案人：劉世芳  羅致政  蔡適應  王定宇  陳亭妃  

呂孫綾 

主席：請問國防部有沒有意見？ 

柏次長鴻輝：（在席位上）沒有問題。 

主席：沒有問題。劉委員世芳要不要說明一下？ 

請劉委員世芳發言。 
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劉委員世芳：主席、各位列席官員、各位同仁。我剛剛有提到這些，不好意思，像吳斯懷他是陸軍

副總司令，王文燮、夏瀛洲，其實還有一個許歷農。我的「等」是指這四位。 

主席：就這幾位！ 

請馬委員文君發言。 

馬委員文君：主席、各位列席官員、各位同仁。其實關於這個提案，當然我們認為所有的退將，如

果對於國家的安全或者在軍事上面有造成疑慮或是危害的時候，我相信可以用更重的標準去看

；可是如果只是參加一般的活動，我覺得有時候也不要太過於有什麼樣的作法，因為動不動就

把退俸或者過去相關的獎勵全部都抹滅掉，好像也不應該，這個可以查，查了以後如果有造成

危害，那當然沒有問題，可是不是所有的活動都不可以。這是本席提供的一點看法。 

主席：請王委員定宇發言。 

王委員定宇：主席、各位列席官員、各位同仁。謝謝馬委員的看法，就是因為調查，所以後面是寫

「考慮」，正因為他們的過去，所以現在他們的所作所為讓人家感到不宜。這些退將有兩個理

由被臺灣的納稅人譴責，第一個，他們過去率領三軍時怎麼告訴袍澤的？第二個，他們每個月

領的納稅人提供的退休給與都是 10 萬元以上，而且他們參加的這個活動是中國共產黨官方的正

式活動，在這個活動裡面，就政黨來講，他們直接把國民黨排除掉，說共產黨才是孫中山的繼

承人；就國家來講，他們這裡面統戰、促統甚至於很多對臺灣威脅的軟調子都在裡面講！我們

的退休將領還有一些退休高官在下面坐板凳聆聽訓飭，這是納稅人不能接受的！所以本席除了

跟劉世芳等多位委員一起連署這個提案以外，我們也希望國防部、退輔會針對這個事情要有更

嚴正的態度，我們今天講了一個早上的潛艇、飛機、大砲，再好的武器，如果對國家安全的心

防從內在瓦解，那 1945 年的事情是怎麼發生的，現在就會怎麼發生，所以國防部不能不把這件

事情當一回事！哪怕給你 F-35B，它飛到哪裡去？所以這幾位將官是可惡至極！我們覺得這個案

子應該就是照文通過。 

主席：請陳委員亭妃發言。 

陳委員亭妃：主席、各位列席官員、各位同仁。我想這個案子並不是今年才發生，我們如果看提案

的內容，幾乎每年都提同樣的案子，表示國防部從來沒有去徹查過，也從來沒有去執行過，所

以我覺得今天我們通過這樣的提案，我們雖然是用「建請」的文字，可是國防部的態度很重要

，一定要馬上、立即徹查，徹查之後，如果查證屬實，因為這個已經都算是在媒體上發表對臺

灣不利的言論，甚至是傾中的部分，我相信這個已經都是事實、非常明確了，所以我認為經過

徹查之後，把資料備集，我們就應該取消他們的退休俸還有所有相關的獎勳章，這個是一定要

而且必要立即處理的。 

主席：當然國防部要去徹查還有採取一些必要的動作，但是還是要依法去做一些相關的規範及處理

。 

劉委員世芳：（在台下）召委我可不可以補充一下？ 

主席：請劉委員世芳發言。 

劉委員世芳：主席、各位列席官員、各位同仁。剛好陸委會的官員也在這邊，因為我們有查到兩岸
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人民關係條例的第三十三條，其實也是適用這個相關規定，所以我剛剛的臨時提案裡面的倒數

第二行「建請國防部及退輔會等……」文字中，我想要加一個「陸委會」，好嗎？ 

主席：請陸委會協助提供必要的資訊，好不好？謝謝。 

劉委員世芳：好，謝謝。 

主席：如果各部會官員沒有意見，這個提案就通過。 

我們休息 10 分鐘，回來之後繼續下面的詢答。 

休息 

繼續開會 

主席：現在繼續開會。 

請王委員育敏質詢。 

王委員育敏：主席、各位列席官員。各位同仁。看過你們今天提出的報告，發現在第 2 頁有特別以

黑字體標示一段文字，其內容為：「故此際當係我跳脫黨派紛爭」，請問次長，這段文字是誰

加進去的？是次長嗎？又，我們現在究竟有什麼樣的黨派紛爭？對於川普當選美國總統，國內

還會出現什麼樣的黨派紛爭？ 

主席：請外交部李次長答復。 

李次長澄然：主席、各位委員。不是我加的，剛才部長在答復其他委員質詢時就有提到，當他看到

美國總統整個選舉過程，內心感觸良多，所以，他把自己的感受加進今天的報告當中。 

王委員育敏：其實，這段文字加進來無疑是畫蛇添足，部長現在不在場，要不然我一定要他上備詢

台，當然，就川普當選美國總統這件事來說，大家應該認真思考與討論的，並非部長所加進來

的這句話，而是應該還原到蔡總統對如此重要的美國總統大選所做的表態，因為她的選邊站，

讓外交部未來在對美國的工作顯得格外艱辛，本席現在拿給各位看的這張圖中，大家可以很清

楚看到蔡總統在選前有註記自己的名字給希拉蕊加油並祝她當選，選後蔡總統過境美國時還曾

跟希拉蕊通過電話，外交部告訴國人選前希拉蕊只是一位總統候選人，所以，你們沒有辦法對

蔡總統的行為有任何干涉的動作，但選後蔡總統過境美國時，卻仍然打電話給希拉蕊，請問她

有沒有打電話給川普總統問候一聲？ 

李次長澄然：大家在選前所看到三隻小豬的圖片，據我了解，乃是我們的僑胞受到阿肯色州前州長

麥克的請託，在他面見蔡總統時將此圖送上，並請總統在上面簽字，蔡總統基於禮拜貌就簽了

字，之後民進黨國際事務處對此做了澄清，即對兩黨所送的訊息在處理上都是一樣的待遇。 

王委員育敏：你的意思是說，你們對川普陣營也送了這張三隻小豬的圖片，若果如是，可不可以拿

給大家看看？因為到目前為止，大家只有看到本席提供的這一張，所以，請問你們可不可以出

示蔡總統送給川普加油當選的圖片？ 

其次，蔡總統第一次出訪過境美國時，為何只打電話給希拉蕊而不打給川普，請問次長，蔡

總統有沒有打電話給川普的陣營？ 

李次長澄然：蔡總統在過境美國期間，我們也都有打電話給美方進行接洽，得到對方的同意之後…

… 


